

20 años del Colectivo de Trabajo Social Crítico Colombia (2004-2024): Compromiso y dignidad

20 Years of the Colombian Critical Social Work Collective (2004-2024): Commitment and Dignity

20 anos do Coletivo de Trabalho Social Crítico Colômbia (2004-2024): Compromisso e dignidade

Juan Pablo Sierra-Tapiro* 

Nora Liliana Guevara-Peña** 

Sergio Andrés Quintero-Londoño*** 

Leidy Alexandra Torres-Romero**** 

RESUME

El artículo contribuye a la conmemoración de los 20 años del Colectivo de Trabajo Social Crítico Colombia (TSCC), para ello, toma como insumos, una revisión bibliográfica de textos del Colectivo, así como de publicaciones resultado de investigaciones y reflexiones que tienen por objeto o hacen referencia a ese proceso; un cuestionario aplicado de manera voluntaria a integrantes históricos del Colectivo de TSCC, a quienes se invitó a una jornada de debate y retroalimentación del texto. Sin buscar una visión única sobre la historia del proceso colectivo y reconociendo las limitaciones propias de un documento de estas características, el texto se aproxima al proceso histórico del Colectivo de TSCC, su producción académica y articulación internacionalista, y se retoman algunos desafíos contemporáneos para una renovación crítica del Trabajo Social en Colombia. Finalmente, se proponen algunas pistas para continuar reflexionando sobre este proceso, para su fortalecimiento.

Palabras claves: Trabajo Social Crítico Colombia; Renovación crítica del Trabajo Social.

ABSTRACT

This article contributes to the commemoration of the 20th anniversary of the Colombian Collective for Critical Social Work (TSCC, by its acronym in Spanish). To this end, it draws on a literature review of texts produced by the Collective, as well as publications resulting from research and reflections that focus on or reference this process. Additionally, a voluntary questionnaire was administered to historical members of the TSCC Collective, who were invited to a session for discussion and feedback on the text. Without aiming to present a single perspective on the history of the collective process and acknowledging the inherent limitations of a document of this nature, the text explores the historical development of the TSCC Collective, its academic production, and its internationalist engagement. It also revisits contemporary challenges for the critical renewal of Social Work in Colombia. Finally, some avenues for further reflection and strengthening of this process are proposed.

Keywords: Colombian Critical Social Work; Critical renewal of Social Work.

ARTIGO

<https://doi.org/10.12957/rep.2025.91744>

* Universidade do Estado do Rio de Janeiro, Rio de Janeiro, Brasil. Correo electrónico: jptapiro@gmail.com.

** Universidad del Valle, Zarzal, Colombia. Correo electrónico: nora.guevara@correounivalle.edu.co.

*** Universidad de Caldas, Manizales, Colombia. Correo electrónico: Sergio.quintero@ucaldas.edu.co.

**** Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca, Bogotá, Colombia. Correo electrónico: lalexandratortes@universidadmayor.edu.co.

COMO CITAR: SIERRA-TAPIRO, J.P.; GUEVARA-PEÑA, N. L.; QUINTERO-LONDOÑO, S. A.; TORRES-ROMERO, L. A. 20 años del Colectivo de Trabajo Social Crítico Colombia (2004-2024): Compromiso y dignidad. Em Pauta: teoria social e realidade contemporânea, Rio de Janeiro, v. 23, n. 59, pp. 113-128, maio/ago., 2025. Disponível em: <https://doi.org/10.12957/rep.2025.91744>.

Recebido em 15 de março de 2025.

Aprovado para publicação em 28 de março de 2025.

Responsável pela aprovação final: Monica de Jesus César.



© 2025 A Revista Em Pauta: teoria social e realidade contemporânea está licenciada com uma Licença Creative Commons Atribuição 4.0 Internacional.

RESUMO

O artigo contribui na comemoração dos 20 anos do Coletivo de Trabalho Social Crítico Colômbia (TSCC), para isto, teve como insumos, uma revisão bibliográfica de textos do Coletivo, assim como de publicações resultado de pesquisas e reflexões que têm por objeto ou fazem referência a esse processo; um questionário aplicado de forma voluntária a integrantes históricos do Coletivo de TSCC, que foram convidados a uma jornada de debate e retroalimentação do texto. Sem pretender uma visão única sobre a história do processo coletivo e reconhecendo as limitações próprias de um documento deste tipo, o texto aproxima-se do processo histórico do Coletivo de TSCC, da sua produção acadêmica e articulação internacionalista, e retomam-se desafios contemporâneos para uma renovação crítica do Trabalho Social na Colômbia. Finalmente, propõem-se algumas pistas para continuar refletindo sobre esse processo, para o seu fortalecimento.

Palavras chaves: Serviço Social Crítico Colômbia; Renovação crítica do Serviço Social.

Introducción

En noviembre de 2024 fue realizado el V Congreso Latinoamericano de Trabajo Social Crítico, donde se conmemoraron 20 años del Colectivo de Trabajo Social Crítico Colombia (TSCC). Este artículo contribuye a esa conmemoración, siendo producto de una reflexión que retoma acumulados colectivos e individuales, para proponer un balance crítico de la historia del Colectivo de TSCC, esperando difundir la experiencia, continuar intercambios académicos-políticos-organizativos e inspirar procesos de investigación y/o sistematización colectiva, que profundicen y amplíen elementos aquí planteados. Así, este documento es una contribución a la reconstrucción histórica de este proceso, bajo responsabilidad de quienes lo escribimos, y no pretende expresar una visión unánime o consensual del Colectivo de TSSC.

Metodológicamente, partimos de una revisión bibliográfica de textos del Colectivo, de publicaciones resultado de investigaciones y reflexiones que tienen por objeto o hacen referencia a ese proceso; también, para su caracterización, se aplicó un cuestionario de 30 preguntas, en el que participaron 48 personas que son o han hecho parte del Colectivo; finalmente, se realizó una jornada de retroalimentación colectiva del documento borrador¹.

1 Los documentos de referencia del Colectivo son los manifiestos de 2005, 2012 y 2024; así como el documento de los principios organizativos de 2016; parte de la experiencia del Colectivo de TSCC se encuentra en Sierra-Tapiro (2019), una primera referencia se encuentra en Salamanca & Valencia (2017) y algunas menciones sobre el proceso también se pueden leer en Beltrán & Guevara (2022).

El artículo se presenta en tres partes: 1) surgimiento y desarrollo del Colectivo de TSCC; 2) producción académica y articulación internacionalista; 3) desafíos para una renovación crítica del Trabajo Social en Colombia, que se desarrollan a continuación.

Surgimiento y desarrollo organizativo del Colectivo de TSCC

El Colectivo de TSCC surgió en el año 2004, en un contexto de profundización del terrorismo de Estado en Colombia como principal expresión de la estrategia contrainsurgente, así como de la ofensiva neoliberal, bajo el gobierno de Álvaro Uribe Vélez (2002-2010), sostenido por el conjunto de las clases dominantes oligárquico-burguesas, representando especialmente la *lumpen-burguesía*, vinculada con economías ilegales, principalmente, el narcotráfico. Esta política contó con el respaldo del gobierno de los Estados Unidos de América (EEUU), financiando y orientando la supuesta “lucha contra el terrorismo”, teniendo como base el “Plan Colombia”, en plena correspondencia con el documento denominado “Santa Fe IV”².

Era un momento muy adverso para manifestar posicionamientos y perspectivas que se asumieran como críticas, dados los procesos de persecución, estigmatización, criminalización y represión generalizada, que también se presentaban con fuerza en muchas de las universidades públicas del país.

Sin embargo, también era un contexto de esperanzas y de auge de la movilización social y las luchas sociales en *Nuestra América indo-afro-ladina*³, en el enfrentamiento al neoliberalismo, inclusive con la expansión de gobiernos que se presentaban como progresistas; lo cual también repercutía de diversas formas en Colombia.

En ese contradictorio contexto, profesionales de Trabajo Social y estudiantes de la Universidad Nacional de Colombia (Unal), quienes habían contribuido en la intención de construir una Organización Colombiana de Estudiantes de Trabajo Social (OCETS), se propusieron conformar un grupo de estudio al que denominaron “TS Crítico”, con la intención de aproximarse y difundir un Trabajo Social fundamentado en el marxismo, teniendo como referencia los acumulados del debate profesional en Brasil.

Este grupo organizó en 2005 el I Encuentro Latinoamericano de Trabajo Social Crítico en la Unal, en Bogotá, con la intención de movilizar un debate sobre las diversas perspectivas en la región que se asumían como críticas en la profesión. En este evento participaron como conferencistas: Carlos Montaña (Uruguay-Brasil), César Barrantes (Costa Rica-Venezuela), Gloria Cuartas (Colombia), Marcos Chinchilla (Costa Rica) y Natalio Kisnerman (Argentina).

2 Para una aproximación al contexto colombiano en la primera década del siglo XXI ver Sierra-Tapiro *et al.* (2022), Vega-Cantor & Novoa (2014).

3 El Manifiesto del Colectivo de TSCC, producto del V Congreso, asume esta expresión a partir de contribuciones de diversas ponencias presentadas.

A partir de este Encuentro, el grupo se ratifica en asumir la crítica marxista, proponiendo la conformación de otros grupos, a partir de unos documentos base⁴ para su debate y con la expectativa también de una articulación internacional más amplia. En 2006 se conforma el grupo de la Universidad Industrial de Santander (UIS) y, en 2007, surgen los colectivos de la Universidad del Valle (UniValle) y la Universidad de Caldas (UCaldas).

En 2008 se llevó a cabo el 1er Congreso Latinoamericano de Trabajo Social Crítico en la UIS, Bucaramanga, con la participación en su organización de los grupos de la Unal, la UIS y, en la etapa final, también del colectivo de UniValle; será en ese evento que se reconocerá también la existencia del colectivo de la UCaldas. En este congreso la intención era movilizar debates exclusivamente a partir de la perspectiva marxista, sin embargo, el evento aún expresó una diversidad de comprensiones de lo crítico, tanto por sus conferencistas internacionales, Marcelo Cortizzo (Argentina) y Norberto Alayón (Argentina), como por varias de las ponencias presentadas.

Después del 1er Congreso, entre finales de 2008 e inicios de 2009 surgen colectivos en la Universidad de Antioquia (UdeA) en Medellín, en la Universidad del Quindío (UdeQuindío) en Armenia y se conforma otro grupo en Bogotá en la Universidad Republicana⁵. A inicios de 2009, en la ciudad de Armenia, se llevó a cabo el I Foro Estudiantil de Trabajo Social Crítico, marcando el inicio de un proceso de articulación nacional entre los distintos colectivos. Este proceso estuvo atravesado por algunas tensiones y contradicciones respecto a lo organizativo y la perspectiva a asumir; lo que impulsó un fortalecimiento de procesos de estudio, autoformación y debate que confluyen en el I Encuentro Nacional y Asamblea de TSCC, realizada en Cali ese mismo año.

A partir de ese momento se definen unos principios mínimos, como base para la articulación nacional, los cuales son objeto de estudio, debate y reformulación en las asambleas entre 2009 y 2015, ya en 2016 se cierra un documento de fundamentación de los principios del Colectivo de TSCC, los cuales son:

- Impulsar la construcción de un proyecto ético-político profesional para la renovación crítica del Trabajo Social en Colombia.
- Apropiar los fundamentos teórico-metodológicos del materialismo dialéctico e histórico, aportando al análisis concreto y a la transformación de la realidad nacional.
- Asumirnos como parte de la clase trabajadora y participar en procesos de luchas sociales y de clases.

4 Los documentos base eran: un texto de presentación del Grupo TS crítico realizado en 2007, el Manifiesto de 2005 y la ponencia de Carlos Montaña titulada *Un proyecto ético-político para el Trabajo Social* presentada en el I Encuentro Latinoamericano de Trabajo Social Crítico.

5 A partir de 2010 se decide que la referencia a los colectivos sería por ciudad y no por universidad, ya que en Bogotá había procesos en varias universidades y cada vez habría más integrantes que como profesionales no podrían asumir una dinámica universitaria.

- Articularnos internacionalmente con procesos profesionales desde una perspectiva latinoamericanista.

En 2009 comienza también un proceso de mayor proyección internacional del Colectivo y sus integrantes, participando de diversos eventos, con destaque especialmente en los Seminarios de la Asociación Latinoamericana de Enseñanza e Investigación en Trabajo Social (ALAEITS); también se conforma en 2012 un colectivo en Río de Janeiro (Brasil); con lo cual, se fortalece el intercambio con estudiantes, docentes y profesionales de diversos países de la región, siendo clave la continuidad de los Congresos Latinoamericanos.

El 2.º Congreso se realizó en 2010 en la Unal, Bogotá, con la participación de conferencistas internacionales como Alejandro Casas (Uruguay), Carlos Montaña (Uruguay-Brasil) y Lorena Molina (Costa Rica). En 2014, la UniValle en Cali acogió el 3.º Congreso, con la presencia de Carlos Montaña, Ramiro Dulcich Piccolo (Argentina-Brasil) y, desde Colombia, Gloria Cuartas, Miguel Ángel Beltrán, Roberth Salamanca y Sergio Quintero. El 4.º Congreso, realizado en 2017 en la Corporación Universitaria Minuto de Dios, Bogotá, contó con Andrea Oliva (Argentina), Lorena Molina (Costa Rica) y Renán Vega Cantor (Colombia). Finalmente, el 5.º Congreso tuvo lugar en 2024 en la Universidad de Caldas, Manizales, con conferencistas internacionales como Manuel Mallardi (Argentina), Paula Vidal (Chile) y Rosangela Batistoni (Brasil), además de Alexandra Torres, Andrés Contreras, Nora Guevara y Tania Tello, como conferencistas nacionales.

A lo largo de estos eventos se ha evidenciado la consolidación de un proceso, no sin contradicciones y límites, pero que han sido claves en la movilización de debates en torno a la dolarización de lo social, la construcción de proyectos ético-políticos profesionales, las luchas sociales, la investigación, la *praxis* profesional y la renovación crítica del Trabajo Social.

A continuación ampliaremos algunos elementos respecto a la producción académica y la articulación internacionalista, más allá de los Congresos Latinoamericanos y retomaremos algunos desafíos para una renovación crítica del Trabajo Social en Colombia.

Producción académica y articulación internacionalista

A lo largo de los años, el Colectivo ha experimentado un proceso de maduración tanto individual como colectiva, evidenciado en avances cualitativos en la capacidad de reflexión, investigación e incidencia académico-política. Retomando para este apartado los resultados de un cuestionario diligenciado de manera voluntaria por quienes han integrado el Colectivo de TSCC⁶, se puede determinar que en sus primeros años, este proceso

6 El cuestionario fue difundido a través de diversos medios de comunicación con el objetivo de obtener la mayor cantidad de respuestas posibles. Sin embargo, no todas las personas referenciadas como parte del Colectivo de TSCC participaron en la encuesta. Por ello, es importante aclarar que los resultados presentados no buscan generalizar, sino ofrecer una aproximación basada en las respuestas recibidas.

estaba conformado, en su mayoría, por estudiantes de pregrado; lo que se fue transformando a medida que se obtuvieron los títulos profesionales. Este cambio abre posibilidades para avanzar en la construcción de un proyecto profesional ético-político, pero, plantea desafíos, en términos de disponibilidad de tiempo y condiciones laborales, que impactan la participación y continuidad.

La expansión del Colectivo de TSCC se expresa de diferentes formas, siendo una de ellas la formación de pregrado en diversas instituciones de educación superior del país, tales como: Universidad de Antioquia, Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca, Universidad de Caldas, Universidad de la Salle, Universidad del Valle, Universidad Nacional de Colombia, Corporación Universitaria Minuto de Dios, Corporación Universitaria Republicana y Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium, así como una permanente graduación con picos desde el 2011 hasta el 2019.

Otro aspecto analizado fue la revisión de los títulos de monografías y otros trabajos de de pregrado, identificando cuatro grandes ejes de investigación: a) *Conflicto, paz y derechos humanos*, con temas como desplazamiento forzado, construcción de paz y procesos de reincorporación de excombatientes, organización comunitaria en contextos de conflicto y defensa de los derechos humanos; b) *Elementos históricos y fundamentos de la profesión*, abordando las tendencias en la formación profesional, la Reconceptualización y renovación crítica del Trabajo Social, el proyecto ético-político y la articulación de saberes entre academia y sectores populares; c) *Organización comunitaria y procesos de participación social*, con investigaciones sobre la construcción de eco-barrios y alternativas populares a las políticas públicas, la participación de mujeres campesinas y otros sectores, así como la sistematización de experiencias comunitarias y populares; y d) *Las manifestaciones de la “cuestión social”*, incluyendo niñez en situación de calle, representaciones sociales de la pobreza, medio ambiente, y el análisis crítico de políticas públicas.

El proceso de madurez intelectual avanza en su consolidación con la formación posgraduada en especialización (29% de las personas), maestría (62%) y doctorado (10%), logrando fortalecer un grupo de profesionales cualificados tanto para el trabajo de campo como para el desarrollo de investigaciones sociales.

De acuerdo a los títulos de los estudios posgraduales entre los integrantes del Colectivo de TSCC son diversos, aunque se pueden organizar en algunas categorías: a) *Políticas Públicas, Desarrollo, medio ambiente y paz*; b) *Trabajo Social/Servicio Social*; c) *Educación, Derechos Humanos y ética*; y d) *Ciencias Sociales, Políticas y cuestión social*.

Por otro lado, se logra identificar que quienes han integrado el Colectivo, participan de procesos profesionales de campo y también en docencia universitaria, así, en la segunda década del siglo XXI el Trabajo Social crítico de inspiración marxista gana visibilidad, no sin cuestionamientos y errores, como un interlocutor respetable en el debate profesional

colombiano. A propósito, entre las áreas o temas de mayor incidencia profesional por quienes ya cuentan con experiencia laboral se encuentran el trabajo con víctimas, las políticas públicas, diversidad y género, docencia, procesos organizativos de base, procesos socio familiares, derechos humanos y Dirección Internacional Humanitaria (DIH), investigación, salud mental, medio ambiente, entre otros. Así mismo, han hecho parte de diferentes procesos entre los que se encuentran sindicatos, movimientos sociales, campesinos y políticos, movimientos y escuelas feministas, asambleas populares, redes, entre otras, todas de cara a la defensa de los intereses de la clase trabajadora y sectores subalternizados.

En términos de producción académica, el Colectivo de TSCC ha tenido diversas producciones colectivas, en las que se destacan los Manifiestos de 2005, 2012 y 2024, como síntesis de reflexiones y debates acumulados. En estos manifiestos son evidentes los avances del proceso, con respecto a pensar la realidad social y la profesión desde la crítica marxista, aunque también evidencian limitaciones que se han tenido. Otro documento que ha sido clave es el de fundamentación de los principios, producido entre 2012 y 2016, a partir de elaboraciones colectivas, debates y foros para su retroalimentación⁷, donde participaron la gran mayoría de integrantes de TSCC, como expresión de la consolidación y fortalecimiento organizativo en ese momento.

La producción académica colectiva más sólida y que expresa un mayor trabajo, fue la investigación por cuatro años (2016-2019), sobre la historia del Trabajo Social en Colombia, en una perspectiva de pensar la profesión en el movimiento histórico del país, la cual fue publicada como libro titulado: *La historia del Trabajo Social en Colombia: una aproximación crítico-dialéctica en 2022*⁸.

Este libro es relevante porque es resultado de un proyecto de investigación validado y financiado institucionalmente, lo cual es una condición inédita en la historia del Colectivo; se sustenta en una sólida reflexión histórica y conceptual, con datos empíricos en diversos territorios, otorgándole alcance nacional; avanza en un vacío en la reflexión sobre el Trabajo Social en la historia, dado el escaso material bibliográfico sobre el tema en el país; y se constituye en un recurso clave para la formación profesional de pregrado y posgrado.

7 Sería importante comenzar un proceso de revisión, debate y ajuste a ese documento de fundamentación de los principios a partir de los acumulados y experiencias de los últimos años; lo que puede llevar inclusive a la necesidad de hacer un balance y nueva revisión de los principios en sí.

8 Este libro cuenta con prólogo de Marilda Yamamoto. Participaron 13 personas investigadoras (profesionales, docentes y estudiantes) 6 auxiliares de investigación y otras personas integrantes del Colectivo de TSCC que brindaron apoyos puntuales o participaron en los espacios de debate teórico y de análisis.

Además de lo anterior, se han realizado artículos científicos, ponencias, traducciones, libros y capítulos de libros, tanto de forma colectiva como individual⁹. El 67.9% de integrantes del Colectivo TSCC que respondieron el formulario, han publicado artículos académicos y el 64.3% capítulos de libros, aproximándose a un total de 65 artículos académicos, 50 capítulos de libros y 10 libros.

Sobre los libros damos cuenta de algunos publicados referenciados por categorías: a) *Perspectiva crítica marxista y Trabajo Social*: El trabajo social y la perspectiva histórico-crítica (2017); Hacia la construcción de un Trabajo Social Crítico en Colombia (2019); La Reconceptualización del Trabajo Social en Colombia. Un análisis histórico-crítico de las décadas 1960-1970 (2021); Historia del Trabajo Social en Colombia. Una aproximación crítico-dialéctica (2022); El ejercicio profesional del Trabajo Social desde el proyecto ético-político (2023); Condiciones laborales de Trabajo Social: realidades y retos en el Valle del Cauca. (2024). b) *Intervención social, derechos humanos, paz y transformación comunitaria*: De la reparación integral de las personas mayores víctimas del conflicto armado interno: una mirada desde un enfoque diferencial (2017); Animación sociocultural: reflexiones y escenarios posibles para la transformación social (2017); Trabajo social: Reflexiones sobre las familias y territorio desde la investigación formativa (2023); Construcción de paz en Llano Verde: reflexiones situadas sobre la justicia transicional, la educación y las políticas públicas en el Distrito de Aguablanca (2023); y Dialéctica de la guerra en Nariño y Colombia: aportes para pensar la paz histórica (2024).

Se podría plantear que la producción académico-política del Colectivo de TSCC ha sido pionera en Colombia en temas de interés profesional como: a) historia y fundamentos profesionales a partir de una perspectiva histórico-dialéctica en la que se develan las mediaciones de la sociedad capitalista; b) la construcción de un proyecto ético-político profesional crítico, reconociendo la diversidad, sin desconocer la lucha por la hegemonía; c) las contribuciones del pensamiento crítico marxista para la reflexión-acción histórica y contemporánea desde el Trabajo Social; d) las condiciones laborales de profesionales de Trabajo Social en el contexto del capitalismo-imperialismo bajo la ofensiva neoliberal, con hegemonía del capital monopolista financiero transnacional; y, e) contribuciones frente al tema de trabajo profesional y construcción de paz, justicia social y transformación social.

Como ya fue planteado, el cuarto principio del Colectivo de TSCC se refiere a la articulación internacional con procesos profesionales, desde una perspectiva latinoamericana, básicamente en la apuesta por recuperar, reivindicar y asumir nuestra historia común, en la diferencia y la apuesta por la unidad de *Nuestra América*, en una perspectiva de solidaridad y autodeterminación de los pueblos, construyendo también la unidad en

9 Se hace necesario aclarar que este acumulado heurístico proviene tanto de procesos investigativos al interior del Colectivo de TSCC, como de articulaciones con otras personas con las que se ha logrado trabajar en equipo, dado que se comparten algunos fundamentos, concepciones y objetos de estudio.

Trabajo Social, especialmente con quienes compartimos los principios por una renovación crítica de la profesión, pasando por la construcción de proyectos ético-políticos profesionales, la fundamentación en la crítica marxista, asumiéndonos como parte de la clase trabajadora y contribuyendo como profesión en sus luchas.

Además de los documentos de autoría individual y colectiva, también se han realizado foros, seminarios, cátedras abiertas y otros espacios de formación y movilización de debates. Así mismo se ha tenido una participación importante de integrantes del Colectivo de TSCC en diversos eventos en países de la región, como ponentes o incluso como conferencistas.

También se ha fortalecido el intercambio con diversos procesos en la región, especialmente de Argentina y Brasil, aunque también se han tenido intercambios con colegas y procesos de Bolivia, Chile, Costa Rica, Ecuador, México, Perú, Puerto Rico, Uruguay y Venezuela. Además, en la última década, se han fortalecido articulaciones para la producción de conocimiento, la movilización de debates, entre otros, donde se destaca la participación de integrantes del Colectivo de TSCC en la Investigación en Red sobre Fundamentos de Trabajo Social, la Red Iberoamericana de Investigación en Trabajo Social, la Red de investigadores sobre Conflicto y Paz (REDCONPAZ), la Red de Estudios sobre Estado y Políticas Sociales en América Latina (REPSAL), la Red de Estudios Teóricos y Aplicados en Servicio Social (RETAS Brasil) y la articulación sobre Trabajo Social y Luchas Sociales.

Todo ello, da cuenta de un importante proceso de cualificación en términos formativos, profesionales, investigativos, internacionalistas, que responden a los principios que el Colectivo de TSCC se ha trazado durante todos estos años y que aportan en muchos casos de manera individual y otros de manera articulada en la continuidad de este proceso y sus apuestas de cara a los desafíos contemporáneos de los que se hablará a continuación.

Desafíos para una renovación crítica del Trabajo Social en Colombia

Colombia, en la última década, ha pasado por un Acuerdo de Paz histórico, en que la guerrilla Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército del Pueblo - (FARC-EP), dejó las armas, para asumir la vida política institucional. También hubo un auge de la lucha social y de clases desde 2010, que tomó una gran fuerza a partir del 2019 y que llegó a su máxima expresión en el 2021, aun en medio de la pandemia, con el denominado Paro Nacional, que se prolongó por más dos meses, llegando a paralizar ciudades enteras, en un proceso de concientización antineoliberal y anti-uribista — entendido el uribismo como la peor expresión del terrorismo de Estado —, Entre 2017 y 2024 el país ha pasado por una agudización de las contradicciones fundamentales entre proyectos neoliberales y contrain-surgentes a los que se enfrentan proyectos de democratización política, social y económica.

Todo esto confluyó en la posibilidad y oportunidad de lograr un primer gobierno progresista y con elementos de izquierda, que recogiera buena parte de ese sentir y pensar

del pueblo trabajador en Colombia, es el gobierno del Pacto Histórico (el cual requiere un análisis que valore sus aciertos y potencialidades, así como sus errores, límites y contradicciones)¹⁰.

Es en ese contexto contemporáneo que ha sido posible el fortalecimiento y expansión de diversas expresiones del pensamiento crítico en la sociedad colombiana, en las ciencias sociales y humanas, así como en el Trabajo Social, lo que a su vez ha brindado las condiciones para avanzar en la apuesta por un proceso de renovación crítica de la profesión.

Este proceso se manifiesta en el cotidiano de profesionales del Colectivo de TSCC y quienes comparten sus principios, así no participen orgánicamente, tanto en experiencias de trabajo profesional, como en aportes, de forma diferenciada, a la construcción de paz con justicia social, participando de dinámicas locales e incidiendo en diversos escenarios y otros procesos más allá del Colectivo; también en contribuciones en procesos de evaluación y reforma curricular, e incluso hubo integrantes que contribuyeron activamente con la formulación de unos lineamientos para la formación profesional. Si bien estos aportes han sido importantes, su potencia podría ser aún mayor con una organicidad nacional, en sintonía con las condiciones y necesidades actuales.

Tal vez el principal escenario de disputa en la actualidad es la organización profesional, apuntando a la construcción de un proyecto ético-político como respuesta a demandas histórico-sociales que están ligadas con proyectos de sociedad en pugna. Para entender esta renovación crítica del gremio, es clave analizar momentos coyunturales que impulsaron movilizaciones y reflexiones, aunque estos procesos suelen ser espontáneos y efímeros. Según Plazas y Sierra-Tapiro (2018), la organización gremial del Trabajo Social no es ajena al avance de la clase trabajadora, los momentos coyunturales del país, que han estado con mayor favorabilidad para las ideas progresistas, están relacionados también con procesos del movimiento profesional, como se evidenció en la década de 1970, en la que es aprobada la Ley 53 de 1977, que reglamenta la profesión y crea el Consejo Nacional de Trabajo Social (CNTS), sumándose al ya existente CONETS y a la Federación Colombiana de Trabajadores Sociales (FECTS), justo en el marco de la agudización de las luchas del pueblo trabajador.

Si bien la creación de la Ley representa un avance en la reglamentación profesional, su acercamiento a las bases de la profesión ha sido coyuntural. A pesar de iniciativas como el código de ética, actualización profesional y eventos académicos, las acciones de estos

10 Para una aproximación al contexto colombiano en la segunda década del siglo XXI y la actualidad, así como algunos debates sobre la coyuntura y el proceso de paz, ver: Sierra-Tapiro & Guevara-Peña (2025), Lasso (2024), Sierra-Tapiro, et al (2022), Agudelo, Quiroga, Solana (comps) (2018), Estrada (coord) (2013). También recomendamos especialmente acompañar diversos artículos de la Revista Izquierda: <https://revistaizquierda.com/>.

organismos históricamente han carecido de legitimidad, ya que tienden a realizarse de espaldas al gremio y sin análisis rigurosos del contexto socio-histórico colombiano.

En relación con lo anterior, el CNTS y la FECTS desarrollaron, desde la década de 1980 hasta el 2002, una propuesta de código de ética, formalizada mediante el Acuerdo N.º 004 del 25 de enero de 2002. Aunque este proceso culminó con la entrega oficial del documento, estuvo marcado por la primacía de la voz de la academia, algunas asociaciones y “expertos en ética”, estableciendo una dinámica que cerró cualquier posibilidad de participación amplia, plural y representativa del gremio en Colombia.

El I Encuentro Latinoamericano de Trabajo Social Crítico del año 2005, posibilitó pensar, desde una perspectiva crítica, colectiva y participativa, la necesidad de construcción de un proyecto ético-político profesional que impulse su renovación crítica, más allá de limitarse a un código deontológico.

A partir de ese momento, podemos evidenciar un movimiento de disputa por la hegemonía que ha ido ganando fuerza a lo largo de las dos últimas décadas. Por una parte, el CNTS ha continuado, en diversos momentos, realizando iniciativas de espaldas al conjunto profesional, sin escuchar propuestas que se le han planteado, impulsando procesos muy restrictos respecto a la participación.

Por ejemplo, en 2008 el CNTS continuó con el proceso de revisar el código de ética profesional focalizando la participación; durante el 2010, propuso una metodología, que según el organismo “consistió en identificar a docentes responsables de la asignatura de ética en los programas de Trabajo Social, crear redes de trabajo virtuales, organizar encuentros regionales y diseñar instrumentos para recoger opiniones sobre el Código de Ética de 2002” (CNTS, 2025, p. 13). Como resultado, la participación se redujo a aportes y abordajes en formatos de foro o formularios virtuales, restringiendo los espacios de discusión y evitando un análisis profundo del contexto colombiano frente a un tema crucial como la ética profesional, y en el año 2015 se aprueba un código de ética sin mayor legitimidad en el gremio profesional.

Por otro lado, el Colectivo de TSCC, en el 2012, envió una propuesta metodológica para debatir el documento, que incluía tres momentos: la reflexión sobre la actualidad en Colombia, la reflexión teórica sobre Código de Ética, Ética, Proyecto Ético-Político Profesional y, la reflexión histórica del Trabajo Social en Colombia y del código de ética, con la participación de diversos actores no solo académicos sino con profesionales, estudiantes, referentes teórico-políticos sobre ética profesional de otras profesiones, contratantes, Estado por medio de los Ministerios del gobierno nacional, ONG’s – Empresas, movimientos sociales y populares, organizaciones y diversos actores sociales a través de estrategias como mesas sectoriales, debate en el Encuentro Nacional de Estudiantes de Trabajo Social y en el Congreso Nacional de Trabajo Social, foros locales y una gran asamblea nacional, la propuesta no fue escuchada por el CNTS.

Sin embargo, en un contexto de lucha por la paz con justicia social, democracia y soberanía, con movilizaciones sociales por diversos sectores de la sociedad, en el año 2016, estudiantes, profesionales y docentes de diferentes ciudades, se movilizaron contra la circular 79 de 2015 del Ministerio de Educación Nacional - MEN, con la que por temas de evaluación de calidad (pénsum, prácticas, investigaciones), se ubicaría a la profesión en la sala de Ciencias de la Salud, quitándola de la sala de Humanidades y Ciencias Sociales donde había estado históricamente, lo cual representaba una afrenta en términos de lo que se entendía por la profesión, ubicándola como una profesión de la salud exclusivamente.

En la resistencia a este cambio tuvieron gran visibilidad las acciones realizadas en Bogotá, Cali, Medellín, entre otras, en las cuales hubo participación por parte de colectivos y asociaciones como el Colectivo de Trabajo Social Crítico Bogotá, así como de integrantes del Colectivo de TSCC en general. Como resultado, las entidades de la profesión se vieron obligadas a tomar posición ante la situación, pues habían estado ausentes del proceso, pese a las implicaciones de ese cambio en el ejercicio profesional. Finalmente, se logró impedir el cambio que se pretendía imponer.

Este proceso de movilización dio impulso a procesos organizativos de la profesión, trayendo a discusión la necesidad de renovar sus entidades: CNTS, CONETS y FECTS, además de fortalecer las organizaciones y colectivos estudiantiles y profesionales. Así, se crea la Asociación de Trabajadores Sociales de Bogotá y la Región (AETSBO) en 2017; se fortalecen otras asociaciones como la Asociación de Trabajadores Sociales del Valle (AT-SOVALLE), la Asociación de Trabajadores Sociales de Antioquia (ATSA) y el intento de reactivar una organización profesional en Caldas a través del Comité de Impulso Gremial de Trabajo Social en Caldas, en las que participaron integrantes del Colectivo de TSCC.

En 2019 el CNTS propuso actualizar el código de ética profesional, con una propuesta muy limitada respecto a la participación real y plural de todos los actores interesados; en este mismo año, en el marco de la Conmemoración del día del Trabajo Social AETSBO denuncia de manera pública una irregularidad jurídica que impedía reconocer la validez del código, al no haber sido aprobado por el Congreso de la República, tal y como lo exige la normatividad nacional, lo cual fue ratificado tiempo después por el Gobierno Nacional de la mano con el concepto del Ministerio de Salud. De acuerdo con este contexto, en 2020 el CNTS radicó, de manera inconsulta con la base profesional, el proyecto de ley 368 de 2020 con el propósito de otorgar carácter legal al código de ética.

Frente a esto, la organización gremial volvió a reactivarse con la intención de garantizar un espacio democrático para la construcción del código de ética. En este contexto surgió la Red de Trabajo Social de Colombia (REDTSCOL), integrada por asociaciones de profesionales de diversas regiones y por colectivos, entre ellos el Colectivo de TSCC, impulsando un nuevo proceso de organización para evitar el avance del proyecto de ley

debido a la falta de legitimidad y participación del gremio. Este esfuerzo logró suspender el proceso y generó recomendaciones para la elaboración de un código con mayor legitimidad.

Además del trabajo realizado en torno al código de ética y la suspensión del proyecto de ley, cabe anotar que la REDTSCOL también tuvo una participación activa durante el paro nacional de ese mismo año, como una de las diversas expresiones de profesionales y estudiantes que hicieron parte de asambleas populares, movilizaciones sociales en su diversidad, acompañamiento y apoyo a puntos de resistencia, etc.

A mediados de 2023, el CNTS retomó la propuesta del código de ética sin considerar las recomendaciones hechas por la base profesional desde el 2020 y sin convocar un espacio de participación amplio para su construcción. Esta situación se evidencia en una audiencia pública que, en un inicio, fue presentada como un foro sobre perspectivas de la ética y la deontología en Trabajo Social, reflejando la falta de transparencia en el proceso y el desinterés del CNTS por trabajar de cara al gremio. En este espacio participaron integrantes del Colectivo de TSCC que lograron evidenciar diversas críticas al proceso.

El Colectivo de Trabajo Social Crítico Bogotá en conjunto con AETSBO, ATSA, ATSOVALLE, la Asociación de Trabajadores Sociales de Risaralda (ASOTRASORI), la Asociación de Trabajadores Sociales de la Orinoquía (ATSO) y el Sindicato Nacional de Servidores Públicos (SNSP), expresaron su desacuerdo con la forma en como se había gestado esa iniciativa de nuevo proyecto de ley, argumentando la necesidad de un proceso amplio, participativo y transparente, planteando que además de llevar al legislativo el código de ética, era necesario avanzar en la construcción colectiva de una nueva ley profesional, actualizando la Ley 53 de 1977.

Ante las necesidades identificadas por el gremio y desatendidas por el CNTS, las organizaciones mencionadas unificaron diversas propuestas orientadas a la reforma de la Ley profesional, convocando a otras organizaciones profesionales, estudiantiles y profesionales no organizados, creando en agosto de 2023 la Mesa Amplia para la Actualización Normativa del Trabajo Social, para debatir y presentar una reforma a la Ley profesional y el código de ética.

Actualmente, diversos integrantes del Colectivo de TSCC participan en la Mesa Amplia, aunque, en autocrítica, no con la fuerza que un proceso histórico como este exige. Aun así, han contribuido a la conformación de comisiones y al avance en discusiones colectivas, garantizando rigurosidad, continuidad y compromiso de manera permanente, así como la realización de encuentros territoriales para debatir la Ley y el código de ética, generado un ambiente distinto al proyectado históricamente por los organismos, favoreciendo la participación, el trabajo conjunto y el avance en la renovación profesional de cara al gremio. El proceso avanza, no sin contradicciones, requiriendo una participación amplia y con mayor fuerza desde la influencia crítica marxista.

A propósito, el Colectivo de TSCC en su manifiesto presentado en el V Congreso en Manizales, destaca múltiples retos en aras de avanzar en diferentes formas de lucha para desafiar las estructuras de poder y buscar alternativas al modelo capitalista imperante; se plantea que es fundamental reconocer el crecimiento de la influencia de la crítica marxista en la región, que permite pensar la formación, la investigación y el trabajo profesional, sobre todo en dinámicas cada vez más crecientes de mercantilización de la educación y los impactos de la flexibilización laboral en los profesionales, lo cual afecta la formación y las condiciones de trabajo. Para ello, el Trabajo Social en Colombia, debe exigirse el estudio sobre la obra de Marx y la tradición marxista, en clave del avance por la consolidación de un proyecto ético-político profesional, que en sintonía con los debates actuales sobre la ley profesional y el código de ética, continúen forjando la apuesta por la renovación crítica del Trabajo Social.

A manera de cierre

El Colectivo de TSCC en este momento debe concentrar esfuerzos en la reforma de la Ley de reglamentación del Trabajo Social, la construcción participativa desde las bases del código de ética y la disputa de hegemonía en las entidades gremiales como un elemento trascendental para la renovación crítica de la profesión. Este proceso de renovación implica profundizar en ejercicios de investigación orientados a develar las estructuras de explotación y dominación que atraviesan la profesión y la sociedad en el marco del modo de reproducción y reproducción capitalista, que permitan superar el análisis de la profesión desde una perspectiva endogenista, sentando las bases y alternativas para avanzar de la mano con los intereses de la clase trabajadora y los sectores subalternizados, que son intereses también propios del Trabajo Social como profesión en la división social y técnica del trabajo.

Así mismo, es fundamental avanzar en el trabajo conjunto con movimientos sociales, políticos, populares y de base, como espacios de lucha contra el orden burgués y la mercantilización de la vida. En el plano internacionalista, la construcción de alianzas con organizaciones y colectivos de Trabajo Social en *Nuestra América indo-afro-ladina* y el mundo sigue siendo imprescindible para fortalecer una perspectiva anticapitalista, antiimperialista, antineoliberal, anticolonial, antiracista y feminista, que permita continuar avanzando en estrategias comunes contra la precarización profesional y las condiciones de vida de la clase trabajadora.

Finalmente, tras 20 años de lucha colectiva, en un proceso con avances y contradicciones propias de espacios de disputa, es urgente recuperar la organización en las regiones, la formación independiente desde la tradición marxista en las universidades sin dejar de influir en los proyectos político-pedagógicos, y construir estrategias colectivas para decidir

y trazar el rumbo de los próximos años. Dado ello, el proceso del Colectivo de TSCC, avanza en la construcción de una Asamblea Nacional abierta, retomando los ejemplos del pasado, donde participen todas las personas que se sientan parte de este proceso y continuar fortaleciéndose como instrumento organizativo profesional para impulsar y contribuir a la renovación crítica de la profesión. ¡Larga vida al Colectivo de Trabajo Social Crítico Colombia, compromiso y dignidad!

Contribuciones: Todas las personas que estamos en la autoría participamos del proceso de proyección, escritura y revisión del artículo en su conjunto.

Agradecimientos: A los integrantes del Colectivo de Trabajo Social Crítico Colombia entre 2004 y 2025.

Agencia financiadora: No aplica.

Aprobación del Comité de Ética: No aplica.

Conflicto de intereses: No aplica.

Referencias

AGUDELO, V.; QUIROGA, S.; SOLANA, P. (comps). *Final abierto. 20 miradas críticas sobre las negociaciones con las insurgencias (2010-2018)*. Bogotá: La fogata editorial. Lanzas y Letras, 2018.

BELTRÁN, R.; GUEVARA, N. (comp.) *Historia del Trabajo Social en Colombia. Una aproximación crítico-dialéctica*. Bogotá: Uniminuto, 2022.

CONSEJO NACIONAL DE TRABAJO SOCIAL - CNTS (2025). Evolución histórica de los códigos de deontológico en el consejo Nacional de trabajo social de Colombia. Disponible en: <https://www.consejonacionaldetrabajosocial.org.co/codigoetica/>. Recuperado el 14 de febrero de 2025.

ESTRADA, J. (coord). *Solución Política y proceso de paz en Colombia. A propósito de los diálogos entre el gobierno y las FARC-EP*. Colombia: Ocean Sur, 2013.

LASSO-URBANO, C. *Dialéctica de la guerra en Nariño y Colombia. Aportes para pensar la paz histórica*. San Juan de Pasto: Editorial Unimar, 2024.

PLAZAS, R.; SIERRA-TAPIRO, J.P. La apuesta por una renovación crítica del Trabajo Social en Colombia en la contemporaneidad. In: *Anais do XVI Encontro Nacional de Pesquisadores em Serviço Social*, 2018.

SALAMANCA, R.; VALENCIA, M. *El Trabajo Social y la perspectiva histórico-crítica*. Bogotá: Universidad Externado de Colombia, 2017.

SIERRA-TAPIRO, J.P. *Hacia la construcción de un Trabajo Social crítico en Colombia*. Cali: Universidad Santiago de Cali, 2019.

SIERRA-TAPIRO, J.P. *et al.* Una aproximación al Trabajo Social en Colombia en la contemporaneidad (1980-2018). In: BELTRÁN, R.; GUEVARA, N. *Historia del Trabajo Social en Colombia*. Una aproximación crítico-dialéctica. Bogotá: Uniminuto, 2022.

SIERRA-TAPIRO J.P.; GUEVARA-PEÑA, N. Trabajo Social en Colombia: pensar la profesión en un contexto de auge de la lucha social y de clases. In: MASSA, L. [org]. *Trabajo Social histórico crítico: reflexiones desde Nuestra América*. Tandil: Editorial Puka, 2025.

VEGA-CANTOR, R.; NOVOA, F. *Colombia y el imperialismo contemporáneo*. Un eslabón geoestratégico de los Estados Unidos. Colombia: Ocean Sur, 2014.